
爱心故事，感动了一个又
一个人；公司更多的女同胞加
入到“爱心妈妈”团队中。

授人以鱼不如授人以
渔。见证了冬冬学会走路的

“爱心奇迹”后，“爱心妈妈”团
队进一步与有关机构对接，请
季守兰和专业医生给孩子家长
与志愿者介绍按摩方法，传播
带动累计171个家庭、1085名
社会志愿者，共同学习特殊儿
童的复健按摩方法和科学治疗
理念。

满怀热情的小钟是第一位
“00后爱心妈妈”，带领高年级
同学参加创文相关活动是小钟
第一次走近这群“折翼天使”。

起初，小钟害怕自己不能
很好地和他们沟通，担心不能
很好照看他们，但当她在现场
见到这群孩子时，所有的担心
都烟消云散了。

在这里，有的孩子虽然不
能很完整地表达自己的想法，
他们却依旧热情地和这位“新
妈妈”打招呼。和小朋友一起
清洁社区卫生时，他们会主动
为“爱心妈妈”撑开垃圾袋，并
主动招呼“妈妈”将垃圾放到自
己的垃圾袋中；在清洗公共自
行车时，孩子们会积极地帮“妈
妈”用水瓶倒水，虽然他们会把
水不小心洒到自己身上，但他
们会用纯真的笑容掩盖小失
误。

看着干净的公共自行车和

整洁的小路，有的孩子还叉着
腰神气地说：“看，我也可以！”

花与叶，同根生，同枝长。
为了让心智较成熟的孩子更好
地融入社会，“爱心妈妈”帮助
老师带着他们走出校门，参加
了30余次创卫、创文活动。

爱的马拉松没有终点，“爱
心妈妈”也永远不会缺席。如
今“爱心妈妈”已经陪伴这群

“脆弱的花朵”走过16个春夏
秋冬。从“走近”到“走进”，“爱
心妈妈”陪孩子参加了学校内
98次亲子趣味运动会、集体

“生日趴”等活动；她们开展用

电安全、文明美德教育42次，
随校车护送4525人次安全回
家，帮助残障儿童家属500余
人。她们定期开展关心关爱残
障儿童宣讲活动，覆盖社会群
众1万人以上，为提高家庭专
业护理水平作出积极贡献。团
队曾先后获得“衢州市有礼标
兵”“江山市道德模范”“最美江
山人”“浙江好人”等荣誉，团队

“同在一片蓝天下”阳光助残项
目获“第四届中国青年志愿服
务项目大赛银奖”“浙江省最佳
志愿服务项目”。

毛朝阳 王刚 朱雨薪

国网江山市供电公司有一个“爱心妈妈”团队，这不只是一种称呼，更是一种
坚持，一种责任，一种大爱!

从2007年开始，坚持16年，这支“爱心妈妈”团队与江山市建档的残障儿童，
以及培智学校的200名学生结对，风雨无阻，一任接着一任干。从关爱残障儿童
到关爱留守儿童，团队成员从60后到00后，从最初的13人到如今的60人。她们
都有一个共同响亮的名字：“爱心妈妈”！

让我们将时间倒回到16年
前。2007年春节，江山市供电
公司女职委主任叶琴在一次朋
友聚会中，从好友那里听到很多
关于江山培智学校学生的事
情。富有爱心也一直热衷于公
益的她，决定一定要抽空去看看
这群特殊的孩子。

来到学校，叶琴便被一群孩
子们嬉笑的声音所吸引，小小的
操场上，一些年龄较大的孩子正

在玩耍。她刚想上前去看看，忽
然衣角被一双小手抓住。一位
身着外套看不出颜色的女孩，拽
着叶琴的红色毛衣痴痴地笑，嘴
里还不停地念着：“好看，好看！”

叶琴蹲下身，抚摸着孩子并
轻声问道：“你喜欢这件毛衣是
吗?”小女孩一边咯咯地笑，一边
歪着脑袋笨拙地点头。虽临近
春季，但气温并未回暖，可操场
上却有好几个穿着单薄的孩

子。于是，一个想法悄悄地爬
上了叶琴的心头。

“我的女儿总喜欢向她的
小伙伴炫耀我给她织的毛衣，
当那个小女孩拽着我的那一瞬
间，我脑海中就只有一个想法
——给小女孩织一件毛衣，希望
这件毛衣可以让她感受到妈妈
般的温暖。”叶琴回忆道。于是
在初遇“折翼天使”的那一年，叶
琴联合几位同事好友，还有自己
的母亲，一起为培智学校的孩子
们，送去了自己亲手织的毛衣和
围巾。看到那群孩子抱着毛衣
纯真的笑容，叶琴和三位好友商

量了一下，决定要继续为这群孩
子做点事情。

第二年，通过培智学校老师
了解到，下雨的时候有些孩子很
喜欢在外面踩水玩，把鞋子弄得
湿答答的，叶琴就和同事们一起
商量给孩子们买雨衣雨鞋。第
三年，了解到有些小孩想玩拼
图，叶琴就在儿童节为孩子准备
了拼图作为小礼物……叶琴和
几位同事就这样拉开了“爱心妈
妈”志愿服务的帷幕，在每一年
的儿童节，都为孩子们送去最想
要的礼物，带他们温暖的陪伴。

2011年，叶琴从公司女职
委主任位子上退了下来。即将
退休的她担心这“爱心接力棒”
有没有人接。“放心吧，叶大姐，
这‘爱心妈妈’的称呼，我们也喜
欢！”众多姐妹对叶琴说。

2011年儿童节，接下这根
“爱心接力棒”的是公司新的女
职委主任周慧芬。这天，周慧芬
和几位要好的女同事像往年一
样，来到培智学校看望孩子们。
活动结束后，周慧芬在校门口遇
到一位母亲，这位母亲正竭力劝
说家人支持她再带孩子去治疗。

这位母亲怀里紧紧抱着一
位叫冬冬的小姑娘，幼时就被诊
断为脑瘫，只有借助外力才能完

成简单的挪腿动作。此时的冬
冬并不知道自己的处境，趴在妈
妈怀里，明亮的眼睛露在外面，
看见周慧芬一行人就冲着她们
咧嘴笑。

冬冬天真的笑容，击中了周
慧芬的心，她觉得她们这些年单
纯来看望这群孩子，陪他们玩耍
等还远远不够，需要更进一步了
解这群孩子，给予他们更多的关
怀和帮助。于是，周慧芬和几位
要好的同事，自发抽空到培智学
校学一些理疗手法等。

一次偶然的机会，周慧芬在
家随手翻阅旧报纸时，一篇《母
亲坚持5年为脑瘫女儿按摩助
康复》的新闻让她眼前一亮。她

开始搜索资
料，把按摩
能够促进低
龄脑瘫儿恢
复的消息，
与几个经常
去培智学校
服务的同事
分享。周慧芬的爱心感染了周
围的同事，大家表示可以组团找
专业的医生学习，定期去给培智
学校的孩子按摩。就这样，“爱
心妈妈”团队正式成立了。

周慧芬带着冬冬妈妈一起，
走访了季守兰理疗中心，学习了
解促进儿童体智康复的针灸按
摩方法。周慧芬和“爱心妈妈”

成员轮流每周到学校陪孩童进
行康复锻炼。

在冬冬接受科学按摩治疗
第三年的一天，周慧芬还未走进
校门就看见一个雪白的软团子，
在老师的牵引下，朝自己歪歪扭
扭地走过来，嘴里还碎碎念着：

“妈妈，妈妈！走，走！”

——记国网江山市供电公司“爱心妈妈”团队

持续的爱心接力赛

爱，缘起一件毛衣

爱，接力棒的传递

爱，从一盏灯到一团火
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针对涉海涉渔矫正对象外出活动，舟山构建多元就业帮扶体系——

靶向矫治“舟山方案”走向全国
通讯员刘一乐、许华军、朱琳

雁报道 诸暨“枫桥经验”是我国
政法战线的一面旗帜。几十年
来，“枫桥经验”不断创新和深化，
从陆上到海上，探索出了新实践。

针对舟山市涉海涉渔矫正对
象“谋生难、监管难、帮扶难”问
题，该市检察院、司法局等十部门
出台全国首个针对涉海涉渔矫正
对象外出活动的工作机制，形成
靶向矫治的“舟山解决方案”，走
向全国。

破解海上矫正执法监管难题
创设“海之矫”联合管控应用

今年8月以来，45名社区矫正
对象获准出海作业。在“海之矫”
涉海涉渔矫正对象联合管控应用
海图上，出海作业矫正对象的人员
资料、船只信息都实时显示在大屏
幕上。该市司法局相关负责人介
绍，该应用具有在线签到、远程点

验、视频抽查等功能，可查到船只
人员轨迹实时在线，实现海上作业
社区矫正对象精准有效监管和合
法权益保障“两不误”。

据了解，因涉海涉渔刑事犯
罪接受社区矫正的人员数量占全
市社区矫正对象人数三成以上，
这些矫正对象普遍存在“谋生难、
监管难、帮扶难”问题。

针对上述问题，该市检察院、
司法局联合海洋与渔业、海事等
十部门出台《关于涉海涉渔社区
矫正对象监管监督的若干意见》，
聚焦涉海涉渔社区矫正对象就业
权益保障核心诉求和海上矫正监
管监督难题，确立了矫正对象出
海作业外出活动审批标准、检察
监督和监管帮扶办法。

该市检察院、司法局联合出
台《社区矫正对象涉海涉渔外出
活动监管监督办法》。该市司法
局在全国首创“海之矫”涉海涉渔

矫正对象联合管控应用，通过归
集运用多部门数据，构建海上社
区矫正监管智治范式；检察机关
通过综合运用靠前监督、同步监
督、跟进监督“三种模式”，开展巡
回检察、公开听证等多种形式，构
建全链条精准监督，推动矫正监
管和检察监督同向发力，确保社
区矫正工作依法规范。

相关意见和办法实施以来，
全市已有204人次涉海涉渔矫正
对象获准出海作业，人均增加年
收入13万余元，并实现了零脱
管、零漏管、零再犯罪目标。

聚焦就业保障核心诉求
构建多元就业帮扶体系

2022年东海开捕前夕，普陀
8名船老大向辖区社区矫正机构
提出出海捕鱼作业申请。经了
解，8名船老大刚入矫不久，处于
严格管理期。“如果出不了海，不

仅我没法养家，跟着的10多名船
员也会没了生活来源。”其中一名
船老大无奈地说。

在普陀区检察院的协同支持
下，普陀区司法局特事特办，仅用
3天时间完成了全部审批手续，8
名船老大及50多名船员得以顺
利出海作业。该市检察院以此案
例为蓝本制作的宣传片《归港》在
最高检官网、官微播放，观看人数
10万+，社会反响良好。

针对涉海涉渔社区矫正对象
职业技能单一、就业中介混乱、家
庭生活困难等情况，市县两级检
察机关、司法行政部门根据相关
要求，联合人力社保、民政、市场
监管等部门组织开展就业指导、
取缔黑中介、落实低保政策等活
动，全面提升教育帮扶质效。相
关部门至今已组织就业技能培训
19场，提供工作岗位47个，51名
矫正对象顺利实现再就业，并为

15名家庭生活困难、符合条件的
矫正对象落实了低保医保和养老
保险政策。

监管监督帮扶“三位一体”、
靶向矫治的“舟山解决方案”为我
省、全国社区矫正执法监管监督
创新提供了范本。去年9月，省
检察院联合相关单位，出台省级
工作机制，在全省推广“舟山经
验”。今年4月，最高检、司法部
联合在舟山举行现场交流活动，
向沿海省份介绍、推广舟山创新
实践做法；今年7月，最高检、司
法部联合召开新闻发布会，舟山
市检察院受邀出席并做经验介
绍。会上，最高检还发布了第三
批社区矫正法律监督典型案例，
舟山市检察机关办理的一起涉海
涉渔社区矫正法律监督案例入
选，新华社、央视、人民日报、法治
日报等媒体对此进行集中宣传报
道，“舟山经验”由此走向全国。

本报讯 通讯员汪菁璐
报道 “九秋风露越窑开，夺
得千峰翠色来。”越窑青瓷，
以坚致、不朽和独特的魅力，
传承了千年的历史和文化；
以独特的釉色、精湛的工艺，
赢得了广泛的关注与喜爱。
为扩大越窑青瓷影响力，近
日，“越窑青瓷·中国瓷源”首
届“上虞窑”开窑节在绍兴上
虞举行。

“上虞以‘文化+城市’为
抓手，运用好、发展好曹娥江
文创走廊、浙东运河文化带
和浙东唐诗之路文化带等资
源。”上虞区委副书记、区长
金进富表示，“上虞将以此次
开窑节为契机，进一步做好
传统文化物化、活化、转化文

章，加快文、研、旅、产等多业
态融合，加大文旅产业项目
招商和激励政策支持，推动
传统文化创造性转化和创
新性发展，持续提升上虞文
化的创造力、传播力、影响
力。”

随着时代的变迁和社会
的发展，传承千百年的文化
遗产如何“活起来”“火起
来”？打造具有影响力的文
化品牌，成为了当下亟待解
决的问题，而创意文化，正是
一个值得探索的方向。会
上，上虞区人民政府与故宫
出版社签订文旅与文创IP设
计合作协议，双方将开展多
层次合作，共同助推上虞文
化影响力向更高层次跃进。

以“文化+城市”
为抓手

上虞加快文研旅产融合发展

近日，台州市妇女儿童
医院举行消防比武竞赛，全
院各科室等 18 支代表队的
64名职工角逐赛场。

本次竞赛秉承“注重基
础、贴近实战”的原则，设置
了“手持灭火器 50m 快速灭

火操、4 层负重登楼”两个项
目，既考验单人作战技能，更
考验团体协作能力。

图为医院微型消防站专职
队员进行水带连接技能比赛。

通讯员汤晶晶
记者潘仙德 摄

以赛代练

新华社北京 11 月 21 日电
日前，麦当劳全球宣布将增资中
国市场，引起市场普遍关注。此
次麦当劳全球增资中国市场到
底有何深意？

11月 20日，麦当劳全球与
凯雷投资集团宣布，麦当劳全球
同意收购凯雷在麦当劳中国内
地、香港及澳门战略合作公司中
持有的少数股权。交易完成后，
麦当劳全球对于麦当劳中国的
持股比例将由20%增加到48%，
而中信联合体将继续以52%的
股份保持控股地位。

麦当劳全球并未披露此次
交易的金额。据悉，上述交易有
待相关监管机构批准，预计将于
2024年第一季度完成。

谈及此次股权收购，麦当劳
全球总裁兼首席执行官克里斯·
坎普钦斯基表示：“我们相信，现
在是简化股权结构的最佳时机，
中国日益增长的消费需求给我

们带来巨大的机遇，中国是麦当
劳全球增长最快的市场，其长期
发展的潜力将让我们不断受
益。”

“增长最快”并非客气话。
记者了解到，目前中国已成为麦
当劳全球的第二大市场，餐厅数
量超过5500家，较2017年翻了
一番。

麦当劳近期发布的业绩显
示，今年第三季度，麦当劳的经
营收入和净利润同比分别增长
14%和17%。麦当劳全球同店
销售额增长8.8%，而包括中国在
内的国际发展特许市场的同店
销售额则保持了两位数的增长，
达到了10.5%。

麦当劳在中国蓬勃发展的
背后，是中国经济长期向好，以
及坚定不移推进高水平对外开
放。

时间回溯到2017年1月，当
时中信集团旗下中信股份、中信

资本两家公司组成的中信联合
体，与美国凯雷投资集团一道，
和麦当劳达成战略合作并成立
新公司，以最高20.8亿美元的总
对价收购麦当劳在中国内地和
香港的业务。交易完成后，中信
联合体持有共52%的控股权，凯
雷和麦当劳分别持有 28%和
20%的股权。

从此，麦当劳中国大举推进
本土化进程。过去几年，麦当劳
在中国的店面不断增加，开设新
餐厅的速度从 2017 年每年约
250家逐步提升至2022年每年
约500家，50%的门店坐落于三
四线城市。2019年9月以来，麦
当劳中国实现了超过30%的系
统销售增长。

除了店面不断增加，麦当劳
中国还于2020年在南京设立了
首个 IT 战略研发中心，并在
2023年宣布追加投资，为麦当劳
中国提供更多本土化的信息系

统综合解决方案。通过各方紧
密合作，麦当劳中国业务高速发
展，数字化营销和数字化运营的
能力不断革新。

麦当劳这样的全球知名企
业增资中国市场，折射出外资对
中国营商环境的信任和对中国
经济发展的信心。

今年以来，外资来华势头不
减，跨国公司仍看好在华投资前
景。今年前10个月，全国新设立
外商投资企业41947家，同比增
长32.1%。从来源地看，加拿大、
英国、法国、瑞士、荷兰实际对华
投资分别增长110.3%、94.6%、
90.0%、66.1%、33.0%。

“提高外商投资自由化水
平”“常态化推进外资领域法治
建设”……近日，国家发展改革
委和商务部分别举行新闻发布
会，释放出加大力度吸引和利
用外资的积极信号。这也让包
括麦当劳在内的跨国企业对中

国市场和经济前景更有信心。
麦当劳方面表示，展望未

来，股东双方将继续通力合作，
在中国市场推动“燃动发展计
划”，进一步拓展餐厅网络，更
好地服务与联结顾客。

根据麦当劳全球提出的发
展计划，麦当劳2023年将在全
球开设1900家新餐厅，其中超
过900家将开在中国。麦当劳
中国首席执行官张家茵表示，
目前麦当劳正如期推进该计
划。

“作为麦当劳中国的控股
股东，我们很高兴看到麦当劳
总部对于我们长期合作伙伴关
系的认可和对中国市场的进一
步投入。”中信资本董事长、麦
当劳中国董事会主席张懿宸表
示：“麦当劳中国正向 2028 年
突破1万家餐厅的目标迈进，我
们充满信心，并将继续全力以
赴。”

麦当劳增资中国市场有何深意？


